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Welches Interesse hat Deutschland
an der Srschließbung des Rongo

Zu dieſer beachtenswerten Frage äußert ſich Emil Zim
mermann in Heft 5 der Kolonialen Rundſchau Verlag
Dietrich Reimer Berlin ausführlich

Unſer deutſch oſtafrikaniſches Schutzgebiet
hat aus zwei Gründen ein ſehr lebhaftes Jntereſſe an den
Vorgängen im belgiſchen Kongogebiet einmal hat die Er
öffnung desſelben für den freien Handels
verkehr die Hoffnung entſtehen laſſen daß wenigſtens
ein Teil der alten Handelsbeziehungen Deutſch Oſtafrikas
zum Kongobecken wieder aufleben werden zum andern laſſen
die reichen Erzfundeim Katangagebiet es not
wendig erſcheinen die Entwicklung dort deren Verlauf noch
gar nicht abzuſehen iſt ſehr aufmerkſam zu verfolgen

Was die eventuelle Erzausfuhr von Katanga
über Deutſch Oſtafrika betrifft ſo iſt ſchwerlich da
mit zu rechnen daß Erze und Metalle von den bis jetzt be
kannt gewordenen Fundſtellen her ihren Weg über Tabora
und Daresſalam nehmen werden Sie fließen nach Beira
ab die Belgier werden einen möglichſt großen Teil nach Ma
tadi zu leiten ſuchen um ihren einzigen afrikaniſchen Hafen
in die Höhe zu bringen die Benguellabahn endlich wird nach
ſechs bis zehn Jahren auch ihren Anteil nehmen Es wäre
nun aber falſch zu ſagen daß die Oſtafrikaniſche Zentralbahn
überhaupt nicht für Katanga in Betracht käme Sind doch
gute Erzfunde im Kundulungugebirge gemacht worden
das am Meruſee entlang ſtreicht und dieſes Erzgebiet muß
mit der oſt afrikaniſchen Zentralbahn ſchon
jetzt ſehr weſentlich rechnen ſofern es ſich um Ein
fuhr von europäiſchen Artikeln und von Lebensmitteln ins
Katangagebiet handelt Von Beira nach Etoile du Congo
ſind jetzt 2600 bis Kambowe 2760 2780 Kilometer Daß
auf dieſer Strecke europäiſche Waren mehr als doppelt ſo
viel Fracht werden zahlen müſſen als auf der 1250 Kilometer
d deutſchen Strecke Daresſalam Udjidji liegt auf der
Hand

Weiter würde eine glänzende Entfaltung des Erzgebietes
von Kundulungu auf die Kaufkraft der Eingeborenen bis
zum Tanganyikaſee hin ihre Einwirkung üben auch in
dieſer Hinſicht hat die Entwicklung der Minenregion ein
großes Jntereſſe für uns und ganz beſonders noch deshalb
weil dort ein ſtarker Lebensmittelkonſum ent
ſtehen wird der befriedigt werden muß

Für Viehzucht käme das Kundulungugebirge das
1500 1700 Meter hoch von Lukafu nordöſtlich zum Meru
ſee ſtreicht in Betracht Es hat gute Weidegründe genügend
Waſſer und iſt durchaus tſetſefrei

Wir Deutſchen haben prachtvolles Vieh in Ufipa am
Südrande des Tanganyikaſees in Unjika Uſafua Ubena
bevor die Engländer die Grenze ſperrten und das Gouverne
ment die Ausfuhr verbot fand ein ſchwunghafter Viehhandel
aus dieſen Gebieten nach Maſchonaland und Süd Rhodeſien
ſtatt Händler kauften am Nyaſſa und Tanganyika den
Schlachtochſen für 10 Rupien und erzielten dafür in Sa
lisbury 8 engliſche Pfund Jm Jntereſſe der Viehzucht der
in Rede ſtehenden Gebiete wird das Gouvernement in Dares
ſalam die früheren Zuſtände ſchwerlich wieder einreißen
laſſen aber eine beſchränkte Vieheinfuhr ins belgiſche Ge
biet zur Verſorgung von Katanga läge wohl im Bereiche der
Möglichkeit Wichtiger als dies aber wäre die Ausfuhr
von Reis und Weizen

Jn den vielen und zum Teil recht fruchtbaren Fluß
tälern wachſen in nächſter Nähe der Erzzone und zum Teil
in ihr ſelber europäiſche Kartoffeln und Gemüſe Mais Ma
niok Bataten Negerhirſe was aber nicht angebaut werden
kann ſind Reis und Weizen Jn der Höhe der Flußtäler
von Katanga 1000 1300 Meter und noch einiges darüber
gedeiht Weizen nicht mehr er beanſprucht Lagen von
1600 Meter und darüber wie ſie in den deutſchen Berglän
dern am Nyaſſaſee zu finden ſind Für Reis aber liegt ganz
Katanga zu hoch und hat auch nicht den geeigneten Boden
dafür während ein großer Teil der Ruckwa Ebene und das
untere Kondeland am Nyaſſaſee gelegen als hervor
ragende Reisbaugebiete anzuſprechen ſind Auch
nordweſtlich von Tabora in der großen Niederung des
Gombe Fluſſes kann ein großes Reisbauzentrum entſtehen

Wir kommen nun zu dem zweiten Grunde unſeres gegen
wärtig großen Jntereſſes an der Erſchließung des Kongo der Er
öffnung der Kongokolonie im allgemeinen für den freien
Handelsverkehr Es kommt jetzt nicht allein auf Katanga
an ehe noch an eine Erſchließung des Minengebietes ge
dacht wurde gab es das iſt freilich ſchon 40 und 50 Jahre
her einen ſehr großen Handelsverkehr zwiſchen Oſtafrika
und dem Kongobecken Sklaven und Elfenbein waren die
Artikel die die Araber von dorther holten Jnfolge der
Vernichtung des Sklavenhandels und der Sperrung des
Kongogebietes für den freien Handelsverkehr ſanken Adjidji

und Tabora zu Schatten ihrer früheren Größe herab auch
auf der belgiſchen Seite des Tanganyikaſees gibt es keine
größeren Handelsorte Der Handel über die Tanganyika
Stationen iſt in den letzten Jahren ſehr kläglich geweſen
aber er wird wieder mächtig ſteigen ſobald die Neuregelung
im Kongoſtaat voll wirkſam geworden iſt

Uebertriebene Hoffnungen dürfen wir freilich nicht
hegen vor allem nicht die Ziffern des geſamten Kongo
handels zum Maßſtab nehmen Vor allem müſſen wir be
denken daß die Gewinnung des Kautſchuks ſchon jetzt ſehr
erſchwert iſt Sobald der bisherige Zwang beſtimmte Men
gen Kautſchuk abzuliefern fortfällt werden die Eingebore
nen lieber in ihren Dörfern ſitzen und ihre Nahrung bauen
anſtatt in den Sumpfwäldern Geſundheit und Leben aufs
Spiel zu ſetzen Ferner ſchreitet die Entwicklung der Katan
gaminen gerade jetzt mit Macht vorwärts ſie brauchen
Tauſende von Arbeitern Zur Heranſchaffung von Lebens
mitteln für ſie ſind Hunderte von Trägern nötig Mais
Kaffernkorn Maniok für die Minenarbeiter werden ſtark
gefragt werden und erheblich im Preiſe ſteigen Darin liegt
ein ſtarker Antrieb für die umwohnenden Eingeborenen
teils zu den Minen zu gehen teils den Anbau der Feld
früchte mit größerem Eifer zu betreiben Vor allem werden
die Tanganyikaländer in dieſe Entwicklung hineingezogen
werden Darum glaube ich nicht recht an große Erfolge der
jenigen oſtafrikaniſchen Firmen die ſich in den Tanganyika
ländern auf den Kautſchukhandel werfen wollen Mit
Kautſchuk allein iſt es nicht mehr im Kongo gemacht die
großen Firmen ſollen nicht die Augen allein auf die Lianen
länder richten Die Zeit der großen Kautſchukausfuhr aus
dem Kongoſtaat iſt vorüber der Arwald kann das Ge
wünſchte nicht mehr in der bisherigen Menge liefern

Eine neue Zeit bricht herein ſie ſteht
unter dem Zeichen der vom Erzgebirge aus
gehenden Entwicklungsanregungen Dies
Gebiet wird der Brennpunkt der geſamten Entwicklung im
belgiſchen Kongo werden die Befriedigung ſeiner Bedürf
niſſe muß zuerſt in jede Rechnung eingeſtellt werden die
richtig ſein ſoll Die Haupttätigkeit muß ſich dabei nach
Katanga hin richten
gen in Baudoinville Moliro Pweto oder Lukonzolwa am
Meruſee errichten Elfenbein und Kautſchuk aufkaufen dann
aber vor allem unterſuchen welche europäiſchen Waren mit
Erfolg nach Katanga gebracht werden können Bei den
wahnſinnig hohen Tarifen der rhodeſiſchen und Katanga
bahnen können eine ganze Menge Artikel über Daresſalam
mit Nutzen nach Katanga gebracht werden Aus Udjidji
könnte ferner Salz geliefert werden aus den Gebirgsgegen
den zwiſchen den großen Seen verarbeitetes Fleiſch Butter
ſchmalz es kann in wenigen Jahren das ſüdweſtliche Deutſch
Oſtafrika eine reiche Entwicklung nehmen wenn erſtens Re
gierung und Parlament dafür ſorgen daß die Zentralbahn
ſchleunigſt den Tanganyikaſee erreicht und zweitens unter
nehmende Männer in Deutſchland und Deutſch Oſtafrika ſich
finden welche die Lage richtig verſtehen und die richtigen
Schritte tun ſie auszunutzen

Vorbedingung einer energiſchen Arbeit iſt
eine lücken loſe Verbindung vom Tanganyika
ſee bis Daresſalam iſt die Schaffung eines
leiſtungsfähigen Dampferverkehrs auf dem
Tanganyikaſee Wie ſehr alle Unternehmungen von
deutſcher Seite ohne eine deutſche Verbindung in der Luft
hängen würden zeigt das Schickſal der Unternehmung der
Deutſch Oſtafrikaniſchen Geſellſchaft Die im Manyema
Gebiet arbeitende Expedition Moltedo iſt vom Tanganyika
ſee und von der oſtafrikaniſchen Zentralbahn ſo vollſtändig
abgeſchnitten daß ſie ihre Waren über Matadi beziehen
und ihren Kautſchuk und Elfenbein über dieſen Hafen
exportieren muß denn die Expedition erhält keine Träger
zum Tanganyikaſee Damit die deutſche Eiſenbahn
ſchleunigſt nach Udjidji weitergebaut werden kann müßte
gleich nach den Reichstagswahlen eine Vorlage an den
Reichstag kommen die die Fortſetzung der Bahn Anlage
einer Werft in der Kigomabucht bei Udjidji und Entſendung
zweier bis 1000 To großer Dampfer auf den Tanganyjikaſee
fordert vielleicht gar einer Fähre wenn Ausſicht vorhagaden
iſt daß die von belgiſcher Seite beabſichtigte Lukugabahn
von Buli nach Albertville ernſtlich in Angriff genommen

wird
Wir zweifeln nicht daran daß eine ſolche

Vorlage vom deutſchen Reichstage bewilligt
werden wird Was das bedeutet zeigt die eine Tat
ſache daß Urundi und Ruanda an drei Millionen Einwohner
haben Dieſe Gebiete werden nach ihrer Erſchließung große
Steuerſummen bringen ſteuerkräftige Unternehmen am
Tanganyikaſee werden entſtehen die Zolleinnahmen wachſen
durch die Bahnverlängerung zum See werden der deutſchen
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Eiſenbahn Transporte zufallen die ihr andernfalls ent
gehen Ohne unſeren Bahnbau können die Belgier alle
Transporte von und nach ihren Tanganyikaländern über
Matadi leiten für jede Tonne die nach dort abfließt und
von dort kommt gehen unſerer oſtafrikaniſchen Zentralbahn
zum Satze von 10 Pfg auf den Tonnenkilometer 120 Mark

verloren denn jede Tonne muß über die 1250 Kilometer
lange Strecke bis zur Küſte gefahren werden

Daß allen unſeren afrikaniſchen Nachbarn unſer uner
ſchütterlicher Wille in die großen afrikaniſchen Verkehrs
fragen planmäßig einzugreifen bis Ende des Jahres mit
genügender Deutlichkeit klar gemacht wird das erhoffen wir
zuverſichtlich Dann wird auch Belgien von dem in gewiſſen
belgiſchen Kreiſen beſtehenden Plan einen großen belgiſchen
Dampfer auf den Tanganyikaſee zu bringen Abſtand neh
men Durch einen Dampferverkehr auf dem See hat Bel
gien nichts Neues zu erſchließen ſeine Gebiete weſtlich des
Sees ſind bereits erſchloſſen durch den Dampferverkehr auf
dem Kongo und die Bahnlinie Kindu Buli Für
Deutſchland aber gilt der Beſitz eines leiſtungsfähigen
deutſchen Schiffsverkehrs auf dem Tanganyikaſee als Le
bensfrage für den weſtlichen Teil von Deutſch Oſtafrika
weil dieſer Teil keine Waſſerader wie den Kongo hat

J

Der Fall Jatho
vor der Kreis ynode

Wie zeigte denn Tuther ſeinen Gehorſam
X Berlin 1 Juni 1911

Jm großen Saale des Evangeliſchen Vereinshauſes trat
geſtern die Kreisſynode Berlin Stadt Kölln zu ihrer ordent
lichen Tagung zuſammen über die wir nach dem Lok Anz
folgendes wiedergeben

Bei dem Bericht des Vorſitzenden über die kirchlichen und
ſittlichen Zuſtände in den Gemeinden des Synodalkreiſes er
hebt ſich eine längere Erörterung der bekannten Verfügung des
Konſiſtoriums welche den Geiſtlichen die Teilnahme
an der Jatho Verſammlung unterſagte Jhren
Höhepunkt erreichte die Debatte nachdem Syn Bildhauer
Engel die folgende Reſolution eingebracht hatte

Das Kgl Konſiſtorium hat durch die den Geiſtlichen der
Diözeſe durch Umlauf bekanntgegebene Verfügung vom 25 März
1911 die tätige Mitwirkung der Geiſtlichen bei einer Verſamm
lung als durch die Pflicht ihres Amtes ausgeſchloſſen erachtet
d h ihre Mitwirkung dadurch verboten reſp unter Strafe ge
ſtellt Kreisſynode richtet aus der Pflicht der chriſtlichen Ge
meinde Beſtes auch an ihrem Teil zu fördern an den Evangel
Oberkirchenrat die vertrauensvolle Bitte die obgenannte Ver
fügung des Kgl Konſiſtoriums aufheben und zugleich Vorſorge
treffen zu wollen daß den Geiſtlichen das Recht der freien
Meinungsäußerung unter ihrer alleinigen Verantwortlichkeit
nicht geſchmälert werde

Syn Pfarrer Lange poſ Wenn eine Kirchenbehörde
eine Anordnung gegeben hat ſo dürfen ſich die Geiſtlichen nicht
darüber einfach hinwegſetzen Rufe links Das iſt Mannes
mut Gehorſam iſt auch Mut Ruf links Wie zeigte
denn Luther ſeinen Hehorſam Man ſollte doch
warten was die höhere Jnſtanz ſagt Sehr richtig rechts
Wenn aber Geiſtliche die berufen ſind die Autorität zu
ſtärken ſich über die Autorität hinwegſetzen dann muß das
Vertrauen der Gemeinden zu den Geiſtlichen ins Schwanken

kommen Beifall rechts rPaſtor Liz Au gar lib Gehorſam iſt gewiß ſehr ſchön
wir fühlen aber die höhere Jnſtanz in der Stimme
unſeres Gewiſſens Beifall links Dieſes ſteht uns
noch höher als das Kgl Konſiſtorium Wir berufen uns auf
den Luther der den damals geheiligten Jn
ſtanzen mutig entgegengetreten iſt

Pfarrer Betenſtedt poſ Luther würde ſich im
Grabe umdrehen Zurufe links Sie berufen ſich immer
auf das Gewiſſen in angeblicher Uebereinſtimmung mit Luther
Bei Luther lagen die Dinge doch anders Sein Gewi ſſen
war gebunden in Gottes Wort Ruf links Und
darauf haben Sie ein Patent Die Freiheit iſt gewiß ein
ſchönes Wort und wir betonen es mit großem Nachdruck
namentlich Katholiken gegenüber Aber die rechte Freiheit
iſt die Gebundenheit in Cottes Wort und ich zweifle daß dies
auf der linken Seite immer Platz greift Oho

Syn Paſtor Violet links Jch wundere mich daß in
dieſer Sache nicht Einſtimmigkeit vorhanden iſt aber was wir
von jener Seite die ſich das Recht ſich poſitiv zu nennen allein
anmaßt gehört haben läßt dies erklärlich erſcheinen Es iſt
doch faſt als wenn wir nicht mehr eine ſondern zwei Kirchen
haben Sehr richtig links

Realſchuldirektor Dr Pohle lib Gegen die Aeuße
rungen des Syn Betenſtedt über das Gewiſſen muß Ein
ſpruch erhoben werden Die Herren beanſpruchen daß nur
ihnen das rechte Gewiſſen innewohne Beſitzen Sie
Gottes Wort allein Wir ſind doch nicht Katholiken
wo die hohe Geiſtlichkeit beſtimmt das iſt Gottes Wort
Evangeliſche Freiheit iſt daß man die Bibel leſen kann
nach dem Maße ſeiner Einſicht und ſeinem Ge
wiſſen Wir wollen auch gebunden ſein in Gottes Wort
es handelt ſich aber nur um den Begriff des Gotteswortes
Die Herren nehmen für ſich in Anſpruch poſitiv ſei gleich
bedeutend mit Gottes Wort und doch ſind ſie auch in ihren



Reihen grundverſchieden in der Anſicht über EinzelheikenWohin wen es ihre wenn ſolche Meinung von dem eigenen

Wert noch weiter Platz greiſt rn links
Pfarrer Thießen lib widerſpricht der Behauptung

daß die Verfügung nur eine Warnung darſtelle
Pfarrer Hölgzel poſ Jch hätte gern die JathoVer

ſammlung beſucht um Zeugnis abzulegen gegen die Meinvung
die dort vertreten werden ſollte Jch danke aber dem Konſi
ſtorium daß es mich an der Teilnahme gehindert hat denn
die Behandlung wie in ſolchen Verſammlungen die Tlhicgen
oft niedergebrüllt werden kann nicht der Würde des geiſtlichen
Standes und dem Anſehen der Kirche förderlich ſein

Hofprediger Kritzinger Die jetzt in Frage E ende
Verfügung des Konſiſtoriums iſt aus dem Grunde des Er aſſes
des Oberkirchenrats n der ſeinerzeit an dem Fall
Caeſar anknüpfte Auch im Konſiſtorium ſitzen doch ſchließlich
Leute die ein chriſtliches Gewiſſen haben

Hofprediger Oh l y Das Vertrauen der Gemeinden leidet
durch die Unvereinbarkeit der nebeneinander hergehenden
Richtungen Das kann das Vertrauen nicht ſtärken wenn am
Morgen die Auferſtehung Chriſti gepredigt wird und am
Abend in derſelben Kirche die Auferſtehung geleugnet wird

Oberkonſiſtorialrat Propſt D Kawerau Der a
meinen Tendenz des Antrages könne man ja zuſtimmen aber
wir können doch nicht für dieſen ſtimmen enn es ſich um
ein Verbot der freien Meinungsäußerung handelte ſo wäre
das etwas anders Keiner läßt ſich den Mund verbieten
Aber es handelt ſich hier nicht um die allgemeine Frage ſon
dern um eine Verfügung die in einer ganz beſtimmten Situa
tion ſich auf eine ganz beſtimmte Verſammlung bezog Von
einem Verbot der freien Meinungsäußerung iſt gar keine Rede
die Reſolution geht viel zu weit Beifall rechts

Syn Uttech lib Als Nichtgeiſtlicher bedauere ich
daß bei einem Teil der Geiſtlichen nicht ein Gefühl der
Scham aufſteigt daß ſie ſich ihres eigenen Urteils begeben
und erſt von der Behörde erfahren ſollen wie ſie ſich zu be
nehmen haben Beifall links Unruhe rechts Man muß
es doch jedem einzelnen überlaſſen ob ihm ſein Gefühl eine
Beteiligung an einer Verſammlung als geeignet oder unge
eignet erſcheinen läßt Was das Niederbrüllen in der Jatho
Verſammlung betrifft ſo handelte es ſich da um eine mini
male Anzahl junger Leute die durch das Auftreten des Herrn
v Rohr provoziert waren Herr v Rohr iſt durch ſein un
qualifizierbares törichtes Gerede ſelbſt daran ſchuld geweſen
Widerſpruch rechts Sie zur Rechten betrachten uns als

nicht zur Kirche gehörig und Sie allein glauben ein Patent
darauf zu beſitzen Unruhe rechts Ja Sie ſind
römiſch eevangeliſch und wir deutſch evange
liſch Lebh Beifall links Zurufe rechts Gehen Sie doch
wieder zurück zu der allein ſelig machenden Mutter ſie nimmt
Sie freudigſt auf denn der Unterſchied zwiſchen ihr und
Jhnen iſt ganz klein Heiterkeit Unruhe rechts Wir aber
wollen nicht wieder römiſch und katholiſch werden und deshalb
kämpfen wir für die Grundſätze des Proteſtantismus Wollen
Sie aus der Kirche herausgehen ſo tun Sie es doch

Oho rechts Wir ſollten an dem großen Gedanken des Pro
teſtantismus feſthalten im Kampfe wider Rom aber nicht
ſelbſt katholiſche Praktiken befolgen Lebh
Beifall links

Die Debatte wird hierauf geſchloſſen und die vorgeſchlagene
Reſolution wurde angenommen

Deutsches Reich
Die Geldbeſchaffung der Städte

Ueber die Geldbeſchaffung der Städte iſt vom Vorſtand
des Deutſchen Städtetages wie die Frankfurter Zeitung
hört für den diesmal im September in Poſen abzuhalten
den Städtetag folgender Antrag vorbereitet worden

1 Trotz Vorhandenfeins gewiſſer Mißſtände in der Kredit
beſchaffung der deutſchen Städte wird von Einrichtung eines
Zentralinſtituts auf der Grundlage einer Aktiengeſellſchaft oder
einer Genoſſenſchaft oder dergleichen abgeſehen dagegen eine
Vermittlungsſtelle für kommunale Darlehen einzurichten
empfohlen 2 Hierbei iſt zu beachten daß für kurzfriſtige
Darlehen eine Geldvermittlungsſtelle der großen deutſchen Stadt
verwaltungen beſteht Es wird daher zu erwägen ſein die Ver
mittlungsſtelle für lan gfriſtige kommunale Darlehen an dieſe
anzuſchließen 3 Als Aufgabe der Vermittlungsſtelle kommt
weiter in Betracht ſchon zur Erzielung eines beſſeren Marktes
auf einen möglichſt einheitlichen Anleihetyp der
Stadtanleihen in bezug auf Verzinſung Rückzahlung beziehent
liche Tilgung und ſonſtige Rückzahlungsbedingungen hinzu
weiſen 4 Für geringere Kreditbedürfniſſe und wo die Ausgabe
eigener Kreditbriefe der Stadt nicht gewünſcht wird iſt eine Ge
ſchäftsverbindung mit Bankinſtituten oder anderen Anſtalten die
kommunale Kreditbriefe ausgeben möglichſt in provinzieller
Gliederung einzuleiten und zu pflegen 5 Ferner iſt die ſtän
dige Fühlung mit den deutſchen ſtädtiſchen Sparkaſſen zu
unterhalten und die Anlegung von Sparkaſſengeldern in deutſchen
Stadtanleihen und ſolchen Kommunalkreditbriefen die zur
Deckung von Stadtanleihen ausgegeben werden zu fördern
6 Die Vermittlung ſoll proviſionsfrei und nur gegen Erſtattung
der unmittelbaren Aufwendungen erfolgen

Freie Studenten chafk und Aniverſität
Zu den Vorgängen in der Leipziger Freien

Studentenſchaft
Nachdem die Proteſtverſammlung zur Auflöſung der Leip

ziger Freien Studentenſchaft durch den Einſpruch des Akade
miſchen Senats unmöglich geworden iſt hatte der Frei
ſtudentiſche Bund zu Dienstag abend eine allge
meine Akademikerverſammlung in den großen
Saal des Zentraltheaters in Leipzig einberufen in der
über das beraten wurde was für die Folge in der ſchweben
den grza zu geſchehen habe

ls Programmredner des Abends ſprach Herr Dr Wil
helm Ohr München der kurz die gegenwärtige Situation
ſchildert und dann die Frage aufwarf Warum wurde
auf Sor t Aus einer ganzen Anzahl ſchöner Gedanken die
Dr Ohr vorbrachte ſchälte ſich ſchließlich der Wunſch nach der
Grundlage für eine Neuorganiſation der L e St heraus
und derſelbe Gedanke klang wieder in einer Reſolutiovn
die Dr Müller Leipzig vorbrachte und in dem Entwurf
eines Schreibens an den Senat für das Herr Stud
jur Koltzen burg ſich einſetzte Die Müllerſche un
wurde von der ſehr zahlreich beſuchten Verſammlung mit allen
t en ganz wenige Stimmen angenommen Sie wird dem

laut

5

ademiſchen Senat zugeſtellt werden und hat folgenden Wort

Die am 30 Mai 1911 im Zentraltheater zu Leipzig
tagende Akademikerverſammlung nimmt mit lebhaftem Be
dauern Kenntnis von der Aufhebung der Organiſation der
Leipgiger Freien Studentenſchaft Abgeſehen davon daß
dieſe durch einen formell nicht einwandfreien Beſchluß der
akademiſchen Behörden erfolgt iſt hat ſie der Arbeit die
dieſe Organiſation unter ſteigender und ſehr oft zum Aus
druck gebrachter Anerkennung den akademiſchen Behörden
geleiſtet hat die Grundlage entzogen

Die Verſammlung gibt der Ueberzeugung Ausdruck daß
der Beſchluß des akademiſchen Senates eine ſchwere Schädi
gung der allgemeinen akademiſchen Jntereſſen der Nicht
inkorporierten zur Folge hat da er dieſe der Vertretung be
raubt die allein ihnen Einfluß und Gleichberechtigung
innerhalb der Studentenſchaft gewährleiſtete

Sie konſtatiert weiter als eine befremdliche Neuerung
daß der Senat der Univerſität Leipzig einer ſtudentiſchen
Organiſation Verfaſſungsbeſtimmungen im Wortlaut vor
ſchrieb und weiſt dieſes Verfahren als einen
Eingriffin die akademiſche Freiheit zurück
Die Verſammlung begrüßt die ſympathiſche Teilnahme die
der Leipziger Freien Studentenſchaft während ihres Kon
flikts in akademiſchen und außerakademiſchen Kreiſen ge
worden iſt Sie ſpricht endlich die beſtimmte Erwartung
aus daß baldigſt eine Organiſation geſchaffen wird die den
Forderungen der Nichtinkorporierten entſpricht

Während der Verſammlung liefen nahe an hundert Auf
munterungstelegramme ein teils von privater Seite und von
faſt allen Univerſitäten und anderen Hochſchulen Deutſchlands

Das Ende des Falles Grandinger
Pfarrer Grandinger von Nordhalben der bekannte

liberale katholiſche Geiſtliche und Landtagsabgeordnete iſt vom
Magiſtrat München auf die Pfarrei Pullach berufen wor
den für welche der Münchener Magiſtrat das Präſentations
recht hat Pullach iſt ein vielbeſuchter herrlich am Hochufer
der Jſar gelegener Ausflugsort und gilt als Vorzugepfarrei
Die Freude darüber daß der Münchener Magiſtrat dem libe
ralen Pfarrherrn die Stange gehalten hat wird für manche
herabgeſtimmt durch Grandingers Erklärung daß er nach ſeiner
Einſetzung auf die Pfarrei kein Landtagsmandat mehr an
nehmen werde Das iſt alſo der Preis den der Erzbiſchof
Beltringer von München gefordert hat für die Einſetzung in
den Genuß einer begehrten Pfründe denn die Zentrumsblätter
haben es dem Pfarrer Grandinger ſofort klar gemacht daß
letzten Endes die Erlangung der Pfarrei doch noch von der
oberhirtlichen Zuſtimmung e

Pfarrer Grandingers liberales Landtagsmandat war der
machthabenden Kleriſei ein ſchweres Aergernis und
man erinnert ſich wie der von ſeinem Domkapitel dazu ange
triebene Erzbiſchof Abert von Bamberg dem Pfarrer Gran
dinger die Zugehörigkeit zu einem liberalen Verein wie das
Auftreten in liberalen Verſammlungen verboten hat unter An
drohung der ſchwerſten Kirchenſtrafen und wie die von der
Zentrumsmehrheit im Landtag bedrückte bayeriſche Regierung
nicht den Mut finden konnte den Grandinger in
ſeinen ſtaatsbürgerlichen Rechten gegen kirchliche Anmaßung zu
ſchützen ſo wenig wie den Pfarrer Tremel von Volsbach gegen
den derſelbe Erzbiſchof die Hungerpeitſche erhob und den er da
mit auch zahm machte

Der geſtern erwähnte günſtige Abſchluß der preußiſchen
Staatsbahnverwaltung für das Jahr 1910 und die damit zu
ſammenhängende Verminderung des Betriebskoeffizienten iſt
wie die Berliner Polit Nachr feſtſtellen nicht auf Koſten
des Verkehrs und ſeiner Bedienung erzielt viel
mehr iſt auch in dem verfloſſenen Betriebsjahre von der Staatsbahnverwaltung als ihre vornehmſte Auſgabe angeſehen wor

den auch den ſteigenden Verkehr dem Bedürfnis voll ent
ſprechend und in betriebsſicherer Weiſe zu bedienen Was an
Mehraufwendungen für dieſen Zweck wirklich erforder
lich war iſt denn auch aufgewendet worden und auch die
Finanzverwaltung hat nach dieſer Richtung hin niemals
Schwierigkeiten gemacht Selbſtverſtändlich iſt wirtſchaftlich
verwaltet worden aber es iſt nicht auf Koſten des Verkehrs
und des Publikums im fiskaliſchen Jntereſſe geſpart worden
Die günſtigen finanziellen Ergebniſſe des Staatsbahnbetriebes
erſcheinen daher auch unter dieſem Geſichtspunkte nach allen
Richtungen voll befriedigend

Heer und Flotte
Berlin 1 Juni Am verfl Sonntag beging der Ge

neralmajor z D Oskar von Spankeren die Feier
ſeines vor 60 Jahren erfolgten Eintritts in die preußiſche
Armee An der Spitze der 2 Garde Pionierkompagnie zeich
nete er ſich im Feldzuge 1870/71 wie die Voſſ Ztg er
innert im hohen Maße aus Beſonders tat er ſich bei den
Kämpfen vor Le Bourget am 30 September 1870 hervor
indem er mit ſeinen Pionieren in hervorragender Weiſe in
den Sturm eingriff und den nachfolgenden Regimentern
den Weg zum Siege bahnte Es wurde ihm in Anerkennung
ſeiner großen Verdienſte das Eiſerne Kreuz 1 Klaſſe ver
liehen General v Spankeren der in Berlin lebt
war zuletzt Jnſpekteur der 9 Feſtungsinſpektion

Liegnitz 1 Juni Der Oberſtleutnant v Arnim
beim Stabe des Grenadier Regiments Nr 7 wurde mit der
Führung des Jnfanterie Regiments Nr 72 in Torgau be
auftragt und an ſeiner Stelle Oberſtleutnant v Tippels
kirch Bataillonskommandeur im Jnfanterie Regiment
Nr 27 zum Stabe des Grenadier Regiments Nr 7 verſetzt

Kiel 1 Juni Der Turbinenkreuzer Köln
hat heute ſeine Abnahmeprobefahrt vorzüglich er
ledigt Die Erprobungen dauerten neun Stunden Das
Reichsmarineamt hat von der Germaniawerft den Neubau
abgenommen

Hof und Perſonalnachrichten
Der Zuſtand des Prinzen Joachim iſt zu

friedenſtellend und die Beſſerung ſchreitet vorwärts Die
Schmerzen ſind jedoch noch immer nicht ganz behoben Die
Kaiſerin ſtattete Mittwoch abend ihrem Sohne noch einen
halbſtündigen Beſuch ab

Die kommende Reichstags wahl
X Jn einer in Artern abgehaltenen konſervativen

Vertrauensmännerverſammlung des Wahl
kreiſes Sangerhauſen Eckartsberga wurde nach
einer Programmrede des Landwirtes Dr EckerrAuerſtedt
beſchloſſen dieſen für die nächſte Reichstagswahl als Kan
didaten aufzuſtellen

X Wegtzlar 1 Juni Der Landwirtſchaftskammerſekretär
Kreuz iſt von der nationalliberalen Reichstagskandidatur
in Wetzlar Altenkirchen zurückgetreten Als Kandidat
iſt nunmehr der Landtagsabgeordnete vom Rath in Aus
ſicht genommen

X Oldenburg 1 Juni Der hieſige Nationallibe
rale Verein nahm zu dem Schreiben der Zentralleitung
der Partei in Berlin Stellung in dem die oldenburgiſchen
Nationalliberalen erſucht wurden im Jntereſſe der liberalen
Einigung von der Aufſtellung einer Kandidatur abzu
ſehen Nach der Nordweſtdeutſchen Morgenzeitung
wurde einſtimmig eine Reſolution angenommen in der unter
ausdrücklicher Wahrung des eigenen Beſtimmungsrechtes er
klärt wird daß man an der eigenen Kandidatur Regie
rungsaſſeſſor Dr Stöver feſt hält Aus dem zweiten
oldenburgiſchen Wahlkreiſe iſt das genannte Blatt zu der
Mitteilung ermächtigt daß man auch dort unter allen Um
ſtänden eine eigene nationalliberale Kandidatur
aufzuſtellen gedenkt

Ausland

Der Wahlſteg der portugieſiſchen Republikaner
Liſſabon 31 Mai Unter der Bevölkerung der Haupt

ſtadt die in ihrer großen Mehrheit m republikaniſch ge
ſinnt iſt hat das h der Wahlen die durchaus
zugunſten der Republikaner ausgefallen ſind große Freude er
regt die ſich in zahlreichen öffentlichen r r äußert
Dabei geht es nicht ohne Ausſchreitungen ab Geſtern
abend zog eine mehrere tauſend Köpfen ſtarke
Menge nach dem Sitz des republikaniſchen Direktoriums um
dort eine Freudenkundgebung und eine Manifeſtation zu
gunſten der Mitglieder der proviſoriſchen Regierung zu ver
anſtalten Jhr Weg führte die Menge an dem Gebäude des
Blattes O Dia vorbei der einzigen monarchiſchen Zeitung
die noch in Liſſabon erſcheint Die Regierung die von dem
Zug vorher in Kenntnis geſetzt worden war ſandte eine Ab
teilung der republikaniſchen Garde ſowie Kavallerie ab um
das Gebäude zu ſchützen Es war aber nicht möglich die Menge
zu vertreiben Da wendete ſich um Blutvergießen zu ver
meiden der Zivilgouverneur von Liſſabon in einer Anſprache
an die Maſſen in der er ſie aufforderte die Achtung vor frem
dem Eigentum nicht zu verletzen auch wenn es politiſchen
Feinden gehöre Die Anſprache tat ihre Wirkung und die
Menge zerſtreute ſich s

Bedrohte Redakteure
Die Portugieſen ſcheinen nach der Revolution für freke

Meinungsäußerungen keinen Sinn zu haben denn am Mitt
woch bedrohte wie man uns aus Liſſabon drahtet eine Volks
menge die Redakteure der einzigen unabhängigen Zeitung in
Liſſabon Dia Nur das baldige Erſcheinen des Zivilgouver
neurs bewahrte die Redakteure vor der Unbill der Menge Das
Blatt erläßt eine Erklärung worin es heißt daß es ſein Er
ſcheinen bis zur Eröffnung des Parlaments einſtelle

Hausſuchnungen bei Petersbhurger Großſirmen

Petersburg 1 Juni Die Hausſuchungen bei den
Petersburger Großfirmen wurden im Laufe des geſtrigen
Tages fortgeſetzt Auch in den Direktionsräumen der Werke
des Fürſten Demidow wurde eine Durchſuchung vorge
nommen Die Demidowſchen Werke hatten der ſibi
riſchen Eiſenbahn ſchlechte Schienen für höchſte
Preiſe geliefert Bei der Aktiengeſellſchaft Krowlja
und bei mehreren Jngenieuren fanden ebenfalls Reviſionen
etr Jn gewiſſen Geſchäftskreiſen herrſcht tiefe Ver
timmung über dieſe Hausſuchungen

Die Lage in Marokhko
I London 1 Juni Die Times meldet aus Fez

General Moinier will nachdem er die Beni Mtir beſtraft
hat das Land durch ſanfte Mittel pazifizieren inſofern es der
Charakter der Stämme geſtattet Er wies deshalb den Sultan
an eine friedliche Proklamation an die Stämme
zu richten und ihnen eine weitere achttägige Friſt zu bewilligen
ſich für eine Amneſtie des Sultans zu entſchließen Ein be
deutender Teil der aufrühreriſchen Stämme hat von dieſem
Angebot bereits Gebrauch gemacht doch ſcheint die marokka
niſche Regierung den Plan zu verfolgen die Unterwerfung ge
wiſſer Stämme ſelbſt zu verzögern um in anderer Weiſe gegen
ſie vorzugehen Die Lage in Fez iſt unverändert die Preiſe
der Lebensmittel ſind immer noch hoch

Der Papſt und die katholiſche Preſſe
Die Blätter in Rom veröffentlichen ein intereſſantes

Schreiben das der Papſt am 19 März 1911 an einen
Mailänder Pfarrer gerichtet hat

Der Papſt ſchreibt darin wörtlich über die national ge
ſinnten katholiſchen Organe wie Momento und Corriere

Jtalia Jch kann die Blätter nicht gutheißen die ſich
katholiſch nennen aber die vollzogenen Tatſachen den
Anſchluß Roms an Jtalien akzeptieren und ſich nie um
die Freiheit und Unabhängigkeit des Heiligen Stuhles kümmern die ſie nur dann in den
Mund nehmen wenn ſie ſeine Handlungen kritiſieren Der

führt dann diejenigen guten wahrhaft katholiſchen
lätter an deren Lektüre den Katholiken zu empfehlen

ſei und fügt die charakteriſtiſchen Worte hinzu Und noch
einige Nachtlichtchen r v altro lumicino Es
iſt bezeichnend daß der Papſt ſelbſt die katholiſche Preſſe mit
dem Titel lumicino Nachtlichtchen bezeichnet

Erzherzog Rainer

Wien 1 Juni Das Befinden des Erzherzogs Rainer
hat ſich derart gebeſſert daß ber Patient das Bett ver
laſſen kann Falls die Beſſerung anhalten wird wird der
Erzherzog in kurzer Zeit nach Baden überſiedeln

Vertrag zwiſchen Oeſterreich und Bulgarien
Ff Wien 1 Juni Priv Tel Geſtern nachmittag iſt

in Sofia der zwiſchen Oeſterreich Ungarn un
Bulgarien zuſtande gekommene Vertrag u
worden und zwar die Konſulatskonvention der Rechtshilfs
vertrag und der Auslieferungsvertrag
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für Pfingsten aparte Neuheiten
Untertaillen Korsetts Strümpfe Söckchen Bade Anzüge Bade Hauben Bade Tiicher

Billige
Preise

und Reise
viſſtoriſche Kommiſſion für die Provinz Sachſen

und das Herzogtum Anhalt

Die Hiſtoriſche Kommiſſion hielt ihre diesjährige Geſamt
ſitzung am 13 und 14 Mai in Salzwedel ab Außer den Mit
gliedern wohnten auch der Herr Landeshauptmann der Provinz
Sachſen Freiherr Dr von Wilmowski ſowie Gäſte aus Salz
wedel den Verhandlungen bei An Stelle des nach Bonn berufenen
Profeſſors Dr Philippſon wurde der Profeſſor Dr Schlüter
zum Mitgliede der Kommiſſion gewählt

Ueber den Stand der von der Kommiſſion in Angriff ge
nommenen Publikationen wurde folgendes berichtet J

Geſchichtsquellen Von dem UArkundenbuch des
Kloſters Pforte hofft Profeſſor Dr Böhme in Weimar
im Laufe des Jahres den zweiten Teil des zweiten Bandes im
Text zu vollenden Für die Paurgedinge nebſt anderen Quellen
der Stadtverfaſſung von Quedlinburg hat Oberrealſchuldirektor
Dr Lorenz in Quedlinburg das Manufſkript noch viermal durch
gearbeitet und fertiggeſtellt ſo daß an die Veröffentlichung ge
gangen werden kann Von den Kirchenviſitationsprotokollen des
Kurkreiſes herausgegeben von Archidiakonus Pallas in Herzberg
a Elſter iſt der vierte Band die Ephorien Torgau und Belgern
umfaſſend im Druck vollendet und kommt demnächſt bald zur Aus
gabe Die Fortſetzung ſteht in naher Ausſicht Profeſſor Dr
Hölſcher in Goslar iſt beſchäftigt mit der Bearbeitung des fünften
Vandes des Urkundenbuchs Goslar der bis 1400 geführt
werden ſoll und um dieſes Ziel zu erreichen mehr als bisher die
nebenſächlichen Urkunden nur in Auszügen bringen wird Das

Urkundenbuch der Stadt Halle bearbeitet von Profeſſor Kohl
mann in Elberfeld die Regeſten der Wittenberger Kurfürſten
Anhaltiniſchen Geſchlechts bearbeitet von Dr Hinze in Naumburg
das Eichsfeldiſche Urkundenbuch bearbeitet von Gymnaſial
direktor Dr Jäger in Duderſtadt das Urkundenbuch von
Neuhaldensleben bearbeitet von Profeſſor Dr Sorgen
frey in Leipzig und das Urkundenbuch der Stadt Erfurt be
arbeitet von Oberlehrer Dr Eitner daſelbſt ſind weiter geführt
doch noch nicht dem Abſchluß nahe Die Erfurter Studenten
matrikel von 1635 bis 1816 ſind vor Profeſſor Dr Stange in
Erfurt in Abſchrift fertiggeſtellt ſo daß ein Abſchluß erfolgen kann
Das Urkundenbuch der Stadt Aſchersleben wird auf Vorſchlag
des Magiſtrats Aſchersleben dem Oberlehrer Rambeau daſelbſt zur
Bearbeitung übertragen Der zweite Band des Urkundenbuchs
des Bistums Merſeburg wird von dem Archivar Dr Heinemann
in Magdeburg das Urkundenbuch des Erzbistums Magdeburg
von dem Archivar Dr Jsrael in Magdeburg und das Urkunden
buch des Stifts Naumburg vom Archivar Dr Roſenfeld in
Marburg bearbeitet Die Kirchenviſitationsproto
kolle von Anhalt bereitet der Stadtarchivar Oberlehrer Dr
Becker in Zerbſt zur Veröffentlichung vor Profeſſor Dr Nikolaus
Müller in Berlin hat ſeine Forſchungen nach dem Quellenmaterial
für die Heiligtümer Reliquien und Abläſſe der Schloßkirche zu
Wittenberg abgeſchloſſen und in Weimar zahlreiche Originalzeich
nungen aufgefunden ſo daß er hofft demnächſt die Veröffent
lichung des Wittenberger ſogenannten Heiligtumsbuches in voll
ſtändiger Ausgabe beginnen zu können

Als Neujahrsblatt iſt eine Abhandlung des Archivrats Dr
Liebe in Magdeburg Die franzöſiſche Beſatzung im Herzogtum
Magdeburg 1808 bis 1811 erſchienen für das nächſte Neujahrs
blatt iſt ein endgültiger Beſchluß noch nicht gefaßt

Von den Bau und Kunſtdenkmälerbeſchrei
bungen iſt das Heft des Kreiſes Liebenwerda verfaßt
von Dr Bergner in NRiſchwitz erſchienen Jn Druck befindet ſich
die Beſchreibung des Kreiſes Wanzleben ebenfalls von Dr Bergner
bearbeitet Kreis Worbis wird von Kreisbauinſpektor Raſſow
in Greifenberg die Kreiſe Stendal und Neuhaldensleben ſowie
Wolmirſtedt ſind von Dr Bergner Kreis Quedlinburg von Pro
r re e

r W 8 e h vSe SailishuroeM r en LEIPZIG

h 4145

Edeka
Geschàäfte

Breiteatrasse 24/25
Julius Rowaun Tel 2247
Delltzsoherstrasse 74
Paul Fritzsche Tel 926

Gelststrasse 68
Ferd Hülle Nobflg Tel 460

Glauohaoerstrasse 57
F W Flscher Tel 1514

Aerrenstrasso 5
Otto Glass

HRorrenstrasse 10
Moritz Hund Nehflg Tel 1674

Grosse Klausstrasse 10
Franz Stein

Langestrasso 19
L F Mertens Tel 3832

zu liefern

Pfd Paket

90 Pfg

Magdeburgerstrasse 59
Max Künzel el 8139

RKoerneoburgerstrasse 160
Paul Pietsch Tel 246

9 II h 9 h

S So re zn e S Sd 73 We J
B W Be 7 B n A 7h W re t e J

r i 9 8 i 2n J m J J t 52 56 We J z J n S 5 e den vn 3S e22 d
i e

S re 5 e Bee Ja

7 g W 4 J T nD e e J c n 7

und Preiswürdigkeit

Aromatischer
Edeka Kaffee

80 Pfg

70 Pfg WeißMittelweiser Riessling e 90

Haben Sie Vertrauen zu unseren

kdeka Halzhuffee
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Ein vorzüägliches Getränk

Farbige Oberhemden Sporf und Touristenhemden Gürtel Handschuhe
Stöcke Schirme Socken Unterzeuge Damenwüäsche Kinderwäsche

Gustav Liebermanm Bernburgerstrasse 30
feſſor Dr Brinkmann in Burg und Wernigerode von Archivrat
Dr Jacobs in Wernigerode und Dr Bergner weiter gefördert und
dem Abſchluſſe nahe Die Beſchreibung der Bau und Kunſtdenk
mäler von Magdeburg durch Profeſſor Dr Goldſchmidt ſchreitet
ſtetig vor Weil der Magiſtrat der Stadt Magdeburg
Wert darauf legte daß das Werk in einem Magdeburger Verlage
erſcheinen möchte hat die Firma Otto Hendel in Halle in dankens
werter Weiſe auf das ihr kontraktlich zuſtehende Verlagsrecht ver
zichtet Weitere Verhandlungen mit der Stadt Magdeburg ſtehen
in Ausſicht ſobald eine genaue Ueberſicht über das Material und
die künſtleriſche Ausführung möglich ſein wird

Das Provinzial Muſeum hat ſich auch im verfloſſenen
Jahre einer günſtigen Weiterentwickelung zu erfreuen gehabt Der
Neubau des Muſeums iſt genehmigt und wird mit demſelben noch
in dieſem Jahre begonnen werden Der Beſuch des Muſeums iſt
der gleiche wie in den Vorjahren geblieben

Von der Jahresſchrift für Vorgeſchichte iſt der IX Band er
ſchienen für Band X ſteht reichliches Material zur Verfügung

An Stelle des im Vorjahre verſtorbenen Profeſſor Dr Größler
in Eisleben iſt der Direktor des Städtiſchen Muſeums Halle Dr
Sauerlandt und an Stelle des im vergangenen Jahre verſtorbenen
Profeſſors Dr Luedecke in Halle Profeſſor Dr Kupka in Stendal
zu Mitgliedern des Verwaltungs Ausſchuſſes gewählt worden

An den geſchichtlichen und vorgeſchichtlichen Karten ſowie den
Grundkarten iſt rüſſtig weiter gearbeitet worden die Arbeiten
zur Flurforſchung werden demnächſt beendet ſein

An Wüſtungsverzeichniſſen ſind die Kreiſe Bitterfeld und
Delitzſch durch Zivil Jngenieur Bode in DresdenBlaſewitz ſowie
die Kreiſe Jerichow in Arbeit die letzteren haben leider durch den
Tod des Bearbeiters Oberpfarrer Zahn in Tangermünde eine
Verzögerung erfahren

Die Sitzung des nächſten Jahres ſoll in Nordhauſen ſtatt
finden

Provinzial Nachrichten

Bahn Sichstädt Schafstädt
Schafſtädt 31 Mai Geſtern ſollen zwiſchen Landrat v Hell

dorff und den zuſtändigen Stellen Beſprechungen über eine zu er
bauende Bahn Eichſtädt Schafſtädt bezw Clobikau ſtattgefunden
haben Es ſoll ſich hierbei hauptſächlich darum handeln die Jn
duſtrie der Orte Nieder und Oberclobikau dem Bahnwerkehre zu
erſchließen

Clie war der Mai auf dem Brocken
Originalbericht Nachdr verb 31 Mai
Seit Anfang der Woche erfreuen wir uns auf dem Brocken

des prachtvollſten warmen Sommerwettersund teilweiſe auch ziemlich günſtiger Fernſicht Jn der Regel
herrſchte früh und abends Dunſt nach der Ebene ein Zeichen
fur beſtändige Witterung aber in den Mittagsſtunden er
ielten die zahlreichen Touriſten eine großartige Fernſicht

So waren der Dom von Halberſtadt und Magdeburg ſichtbar
auch waren für kurze Zeit viele Berge des Thüringer Waldes
zu erblicken Heute am letzten Tage des Monats Mai kann
man wohl ſagen es war ein ſelten ſchöner Mai und
Jahre werden vergehen bevor wir wieder einen derartig
warmen trockenen und ziemlich reich von Gewittern bevor
zugten Mai erhalten

60 Jahre Arzt
Sondershauſen 31 Mai Dem Senior der thüringer Aerzte

dem Geh Medizinalrat Dr Otto von Wolffersdorff in
Sondershauſen wurde aus Anlaß ſeines 90 Geburtstages vom
Landesherrn das Fürſtlich Schwarzburgiſche Ehrenkreuz 1 Klaſſe
mit der Krone verliehen Der greiſe Herr kann auf eine 60jährige
Tätigkeit als Arzt zurückblicken

Zeitz 1 Juni Bei der geſtrigen Stadtverord

Stimmen abgegeben Es erhielten Herr Mittelſchullehrer Geßner
86 Herr Prof Braaſch 44 Stimmen Herr Geßner iſt ſomit ge
wählt

Gotha 29 Mai Einweihung einer Schule Heute
fand hier die Einweihung des mit den modernſten Einrichtungen
verſehenen und mit einem Koſtenaufwande von über 700000
Mark errichteten Neubaus der ſtädtiſchen Realſchule ſtatt
Staatsminiſter von Richter und andere Vertreter der Staatsregie
rung die ſtädtiſchen Behörden und die Direktoren der übrigen
Lehranſtalten nahmen an der Feier teil Der bisherige Direktor
der Anſtalt Profeſſor Dr Rohrbach wurde zum Schulrat ernannt

Leipzig 1 Juni Schnellzugsverkehrsjubi
l ä um Am 1 Juni 1886 alſo vor 25 Jahren wurde auf der
Strecke Leipzig bezw WeißenfelsZeitz Hochſtadt der Schnellzugs
verkehr eingerichtet Es fuhren zunächſt die Abendſchnellzüge von
und nach Hochſtadt die ſich ſämtlich zwiſchen 7 und 48 Uhr in Zeitz
kreuzten

Plauen 31 Mai Rekord im Diebsgeſchäft
Die verhafteten Einbrecher und Diebe Stumpf Präparator
und ſein Schwager Prager Schloſſer haben einen Rekord
in ihrer Diebesarbeit geleiſtet Bis jetzt ſind ihnen nicht
weniger als 70 Einbrüche und Diebſtähle nachgewieſen
worden Beſonders heimgeſucht haben die Burſchen Plauen
Syrau Jößnitz Jocketa Klauſchwitz Mehltheuer

X Zwickau 31 Mai Von dem geiſteskranken
Schwiegervater ermordet Jn Ober Planitz hat
geſtern abend der Hütteninvalid Laubert der in der Mitte
der 50er Jahre ſteht in einem Anfalle von Geiſtesgeſtörtheit
ſeinen Schwiegerſohn den Tiſchlermeiſter Kurt Franke
32 Jahre alt und Vater von zwei Kindern erſtochen Beide
lebten miteinander wegen Geldſtreitigkeiten in Zwiſt Laubert
kam in die Wohnung des Franke und verſetzte dem Ahnungs
loſen mit einem Küchenmeſſer drei Stiche in Hals Herz und
Magen Der Verletzte verblutete ſich alsbald Der Mörder
verſuchte einen Selbſtmord indem er ſich mit dem Meſſer die
Pulsadern aufſchnitt und einen Stich in den Kopf beibrachte
Er wurde ſchwerverletzt ins Kgl Krankenſtift nach Zwickau ge
bracht Der Mörder war wegen Geiſtesgeſtörtheit ſchon früher
einmal in der ſtaatlichen Jrrenanſtalt Unter Göltzſch

c

Sport Nachrichten

Zum 39 Norddeutſchen Bundesſchießen in Kiel das in den
Tagen vom 18 bis 22 Juni ſtattfindet und mit der Kieler Flug
woche zuſammenfällt werden 2500 bis 3000 deutſche Schützen er
wartet auch aus Mittel und Süddeutſchland liegen
zahlreiche Anmeldungen vor Da die Kieler Hotels und Gaſthöfe
dank der von der Marine ausgeübten Anziehungskraft auf Maſſen
beſuch eingerichtet ſind macht die Unterbringung der Schützen keine
Schwierigkeiten zumal da auch mehrere tauſend Privatlogis zur
Verfügung ſtehen Das Norddeutſche Bundesſchießen bildet gleich
zeitig die Einweihung der vom Kieler Schützenverein von 1860
unmittelbar neben dem ſtädtiſchen Sport und Spielplatz neu
erbauten Schießſtände einer Anlage die gegenwärtig die größte in
Norddeutſchland iſt und deren Bau 350 000 Mark gekoſtet hat
Jn der 86 Meter langen Schießhalle befinden ſich 35 Schießſtände
und ein Tontaubenſtand

Leitung Wilhelm Georg
Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Vrinkmann für Ausland und Letzte Nachrichten
i V Eugen Brinkmann Feuilleton Vermiſchtes uſw Martin
Feuchtwanger für den Jnſeratenteil Albert Barth
Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

Druntar u ärüber ſteht jetzt alles in den ZDimmern
es wird geklopft geſtaubt gefegt

und bis in die äußerſten Ecken hinein muß Luhns Waſch Extrakt
kriechen um vor Pfingſten noch ſchnell beim Reinigen zu helfen

JLuhns mit Rotband ſchafft in einem Tage mit Leichtig
netenſtichwahl in der 2 Abteilung wurden im ganzen 130 keit das wofür Sie früher vielleicht die doppelte Zeit gebrauchten
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Empfehlenswert sind unsere

Edeka Welne
Fl 98 Pfg
v 120
9 140 w

II

Montagnac
Cötes Pronton
Martillac

Oppenheiner
Süß

Tarragona Port 100
Portwein 200Fruchtschaumwein
Kafser Sekt I160

120

Primg
Hba PUanzenbutteruargar M b

r e o 7 r

Eena Kanao
köstlich und ausgiebig

Nr 1 Pfd Kart 80 Pfg
2 23 n 60 ILeser Rakao

Schokolade
I hochkein f Speisezwecke

I nd Pfaund Tafeln

W o
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so hört man noch manchmal fragenl
E D K sind die Anfangsbuchstaben der Firma

käubaufsverein der Kolonfalwarenbandler

Diese Genossenschaft setzt ihre Mitglieder durch gemeinschaftlichen Großeinkauf in die Lage

hervorragend preiswert und gut
Alle Waren welche das Wort EDEKA tragen bieten Gewähr für beste Qualjtät

Es liegt im Interesse jeder Hausfrau unsere Anzeigen zu beachten

Edeka
Geschafte
An der Moritzkdrehe 1

Jul Reussner
Oloarlusstrasvue 11

Oskar Häder

Reilstrasse 131
Aug Nauendort Tel 2282

Sohilllersatrasse 13
W E Schaaf

Sohwetsohkestrasse 11 a
Bernhard Lallach Tel 251

Sophienstrasso 13
Oswald Weise, Tel 1165

Sophlenstrasso 30
R J Scharfe
Steinweg 26

Max Ott Tel 963

r t r

d 75 Pfg

Rdeka

Leipzigerstrasse 60 1 Pfd Paket 28 Pfg pta 140 Pfg Strotboratrasse 35
Ladwig Berth el 2801 küeba Kaffee Wohn Kein anderes Fabrikat übertrittt unsere II 100 Faul Einecke J

kt z a J i 1u re Päeba Rargmnind Eutra Pl S Phy III 80 Serher hart ter lu
Grosse Wallgtrasso 36

Ernst Friodel Tel 833

Wörmlitzerstrasso 107
Otto Schaaf Tel 17209

in Blöoken



Tr Walhalla Theater ſenr
Ab I Juni täglich Kur Kurze Zeit
Winter Tymians

Das Theater ohne Damen Personal
Pinzig dastehend in der ganzen Welt

Zaletzt im eigenen Theater in Dresden
7 Monate hintereinander nusverkautt

Donnerstag Eröffnungs Parade Programm

7Riesenhalletteusen 7
Das Publikum schreit vor Vergnügen

Neu Das herrliche Am Brunnen Neu l
Alles total neue Darbietungen der einzelnen Künstler

Neue Prachtdekorationen
wo

27 Jahresverſammlung
der Gefängnis Geſellſchaft für die Provin

Sachſen und das Herzogtum Anhalt

am 12 und 13 Juni 1911
in Stendal

Derhandlungsgegenſtäünde u a
Strage Maßnahmen zur Bekämpfung

erbrechensDie neu ger Wanderarbeitsſtätten Geſetzes in der
Provinz Sachſenneber Jugendſege auf Grund des Miniſterialerlafſes vom
18 Januar 1911

Halle a S im Mar 1011

3

lebende Lied
vor dem Tore

Der leitende Ausschnss

Greiz i Ve Perle des Elstertales
inmitten bewaldeter Berge und tünt lieblicher Taler weltberühmt
türst Park mit grossem See herrl Baumgruppen Ausgangspunkt
tür zahlreiche Ausserst lohnende Ausflüge u a Göltzschtal Brüäcke
Voigt ländischer Bismarek Turm Mylauer Kaiserschioss Vosgtlän
dische Schwerz Neumühle Waldhaue ete Bequeme Bahnverbindung
nach allen Richtungen Schnellzug Aachen Wien Berlin AMAünehen
Eger Dresden Gute Hotels und Gartenwirtschatten Zahlreiche
Sommertrischen in und ausserhalb der Stadt Kurbäder

Auskunft erteilt Bürgermeister Steiner
Höhe ca billige SommerfriſcheWieda Südharz 406 m Bahnſtat am Fuße des Stöberhai

inmitten großer Laub und Nadelwälder Mittelpunkt zahlreicher
Ausflüge Auskunft erteilt der Wohnungs Nachweis

Bach Calzbrunn i Sehl

r j Thür Waldoba menau Zt Kw

Ausf Prosp m Wohbnungs

mit allen modernen Kureinrichtungen und dem Komfort

E ehe u Terraſnkurort Sanatoriumm en e l Enachw frei d d Bade Vertret

eines Weltbades Saison vom 1 Mai bis 30 September

Kronen Quelle
gegen Gicht

Oberbrunnen
I gegen Katarrhe von

Rachen Nase Kehl Nieren und
Kopf Luftröhren u Biasenleiden

Lungen aHarngries undMagen und Darm
bei Emphysem Steinleiden
und Asthma Zuckenrnach Influenza krankheit

Prospekte und Auskünfte durch die Verkehrs und Annoncenbureaus und die
Fürstlich Plessische Bade Direktion Bad Salzbrunn

Färstenfeldbruck
ſchönſter Vorort Münchens im lieblichen Ampertale umgeben von
prächtigen Nadelwäldern Heilkfräftige moorhaltige Amper
Schwimm und Hüttenbäder Warme Amperfluß Wanneun
und Brauſebäder zu jeder Tageszeit in eleganten komfortablen
Räumen des ſtädt Bades Billige und vorzügliche VerpflegungSchattige Keller Aerzte Apotheken Hiſtoriſche hochintereſſante
Kloſterkirche Militär Promenaden und Keller Konzerte Tennis
platz Winterſportplatz Empfehlenswerter Villen Anſiedlungsplatz

Woerlitz Anh empfehlenswerter Ausflugsort
und vielbesuehter Sommeraufenthalt Prosp frei durch Thalwitzer

Stahlbad Lauchſtedt
Trinkkuren Stahlbäder Kohblenſäureſtahlbäcker

Saiſon Mai September
Juskunft erteilt die Badedirektion

Gesellschaftsreisen
h h o n n e 22Parisnach Brüässel 9 Tage ab Mainz M 200Ostende ab Cöln M 190

Näehste Abfahrten 10 Juni S Juli u I2 August er
ferner Parſs dir 7 Iage ſ 150 ad Mainz bis Mainz M t35ab Meta bMetz

Nächste Abtahrten I2 Funlt 10 Juli 14 August
Alles einschl Hotels Verpflegung ete Austührſliche

Programme darch das Reisebureau

L Lyssenhop Co G m b Mainz 7
Konkursmasse Ausverkauf

Die zur Curt Sehlegel sehen Konkursmasse Leipzigerstr 50
hier gehörigen Warenvorräte in

Kolonialwaren Konserven Delikatessen
Zigarren Weinen Likören Hülsenfrüchten etc
z2ollen heute und folgende Tage zu bedeutend herabgesetzten Preisen
ausverkxautt werden

d Roeclkcl
Gr Steinstrasse Mr 4

Hanelschuhe jeder Art
Neuheiten in Krawatten

Achtung Fleisoh u Wurst Achtung
Verkaufe noch bis auf weiteres

ff Sohlackwurst und Salami à Pfd 1 Mk
Knackwurst 60 Pfg
Rindfleisch zum Kochen 60 Pfg

Alles andere wie bekannt

P Kuhns Wurstfabrik Gr Brauhausstr 10
W

vorm T W Danm

Offerte

Telephon 3916

S Bitte losen
Beim Einkauf von

Henkel s Bleich Soda
achte man genau anf untenſtehende Packung
und weiſe Nachahmungen da meiſtens

minderwertig energiſch zurück

5 lieferant

Gehacktes 70 Pfg

SparkbedeutendSeife macht die Wäſche
blendend weiß Uebertrifft bei allen Rei

ſehr weiß Greift Hände u Wäſche nicht

deshalb in keiner Haushaltung fehlen

nigungsz wecken die Soda durch raſchere
u gründlichere Wirkung macht nament
lich Metallſachen ſehr klar u Holzſachen

an Löſt ſich in Waſſer ſehr raſch ſolle W

eich Soda
geragntirt thlerfrelI F cS 4 Z tWe 7 75 2 V 2S 2 d 2 7fg S 3 8 Sm S 2 2 27W S

Hof

Telefon 3898

Spezialr Damen Frisier Geschätt

Magdeburgerstrasse 65
Grand Hotel Berges

Damen Kopfwäsche o
Grosse Auswahl in

Zöpfen bocken Hazreinlagen

Billige Preise

E Zeutschler

S

Geschättezeit vorm 12 Uhr und nachm 6 Uhr
Der Konkursverwalter Ferd Wagner

X
d J

Avev y v e v e äi

9e

Photo Kameras
u Vtensilien

in grösster Kuswani
Wir bitten um Besichtigung

unserer Auslagen

ballin Rabe
Poststrasse 18

Fernruf 2960
Grösstes Spezialgeschäft am Platze

Sominar Kindergarten
Anmoeldungen tuglteh

herbei

Apoſſo Theater
Direktion Gustav Pollor

Heute zum vorletzten Male

Kasernenluft
Militär Schauſpiel in 4 Akten v Stein u Söhngen

Ab Sonnabend den 3 Juni Nur kurzes Gaſtſpiel
des Hru Dir Kohlmatz mit ſeinem berühmten Hund

aciy in der Detektivkomddie

Her Polizeihund
Detektivkomödie in 7 Bildern von Henry Oliver

De Der Poltzeihund Lndy arbeitet in dem Stücke
ohne irgendwelche Hilfe vor den Augen des Publikums
die Spur der Verbrecher aus und führt deren Verhaftung

De Jn Berlin Hamburg Dresden 2c
die Senſation des Tages

al ten
Freitag den 2 Juninachmittags 32 Uhr

Kur Konzert
Stadttheater Orchester
Kapelimstr Alfred Elsmannv

Eintrittspreis pro Person
35 inkl Steuer

Nach Werwigerods

Brocken

Höchsier Harzort

Hoheqeisse

Dem Bedürfnis
nach Kurpensionmit kleinen Preisen Nach Nordhauszes

Rechnung tragend gabt
Kurhaus Hohegeiss Har
solche von 50 M an
Leit Arzt Dr med A Hirschfeld
Prosp Adr Kurhaus Hohbegeiss

vxmmz

Stafſon
D oBennecken

cteio

Optisohes Institut

Poſtſtraße 9/10
Gegründet 1816

empfiehlt

täglich friſch
in ſtarker Eispackung

in nur feinſter Qualität
Kabeljau ohne Kopf a Pfd 25
Karbonaden bratfert Pfd 30
Schellfiſch ohne Kopf Pfd 28
Bratſchellfiſch 3 Pfd 50
Portionsſchellfiſche Pfd 28
Angelſchellfiſch alle Größen

Pfd 40
Rotzunge klein Pid 35
Rotzunge groß Pfd 55
Auſternfiſch Karbongaden

zart u ohne Gräten Pfd 48

Maifiſche Pfd 40Makrelen Pfd 35
Heilbutt Schollen Steinbutt

Seezungen
Flußzander hochfein Pfd 85
Flußlachs im Anſchnitt Pfd 25
Lebende Aale alle Größen
Lebende Schleie u Karpfen
Suppen u Tafelkrebſe
Nordseg
wul W

58

Die besten

Tel 1275

Ruocksäckoe
Markttuschen

Frühstückstaschen
in wirklich guter

Sattlerwaroe
empfehle zu ganz billigen

Preisen
Paul Göldner

Sattlerwarenfabrik
Halle a Leipzigerstr 79

am Leipziger Turm

ſiſsioſſſer Ton verein
unentbehbrſieh r er Jäger

G F Ritter
G m b Leſprſgerptr

Tonbild Bühne

Nur noch Donnerstag
und Freitag

Sixtus V
Eine dunkle Geſchichte ans
dem Leben der römiſchen

Päpfte

Hochintereſſaute Natur
aufnahme

J Winterverhedr M Hafen

ne
Von 7 UhrGroße Familien Vorſtellung

Mlsvartae hege

Leipzig
Neues Theater Freitag den
3 Juni Monſieur onug
parte

Altes Theater Freitag den
2 Juni Der Feldherruhügel

e
bis Montag den 5 Juni Ge
ſchloſſen

Neues Operetten Theater
S den 2 Juni Dasirkuskind

Gohburg
Hoftheater Freitag den2 Juni Das Lumpengeſindel

Weimar
Hoftheater Freitag den

Juni Die natürlicheTochter

Bernburgerstrasse

Gewählter

Mittagstisch
halbe u ganze Diners

Noch Zimmer für student
Korporntionen ete frei

Fritz Rahne Hotliet

Freitag

tie
M Frommeèe Liebenauerſtr 5

I AMKAO
eigenes Fabrikat

von 90 Pf pr Pfd bis 2,50 M
empfiehlt

Garl Booch
Breiteſtr u Marktplatz i Turm

9

Feldstecher
in allen Preislagen

nur gute Ware
empfiehlt billigst

tto Inbe an

Großen
Deſſau
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2 R
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